

Rechtsprechung und Politik entstanden. Das Schriftgut, das über ihre Entstehung Aufschluss gibt, ist also für das Verständnis solcher Karten entscheidend. Der Bearbeiter Peter Fleischmann bemühte sich, die Entstehungszusammenhänge zu rekonstruieren, war aber nicht bei allen 1200 Karten des Staatsarchivs Nürnberg erfolgreich. Entsprechend der Nürnberger Beständestruktur stammt ein beträchtlicher Teil dieser Karten aus dem ehemaligen Fürstentum Brandenburg-Ansbach und betrifft also auch Württembergisch Franken. Einige Beispiele seien genannt: Von ca. 1580 stammt eine Karte, die Langenburg und Gerabronn zeigt (Nr. 44). Die gleiche Gegend ist Gegenstand zweier Karten von 1582 (Nr. 52/1 und 52/2). Crailsheim mit Umgebung findet sich auf einem Riss von April 1589 (Nr. 57). Im gleichen Jahr entstand auch einer von Schrozberg (Nr. 58). Dem Prozess um den Wildbann vor dem Reichskammergericht verdankt eine Karte mit Crailsheim, Obersontheim und Vellberg von 1594 ihre Entstehung (Nr. 66), einer Auseinandersetzung zwischen Hohenlohe und Brandenburg 1612 um einen Wald bei Michelbach die Karten Nr. 122/1 und 122/2. Diese Beispiele mögen genügen, die sehr ausführlichen Indizes erlauben es, weitere einschlägige Karten ohne Probleme aufzufinden.

A. Maisch

Eberhard Gönner (Bearb.), Landesgeschichtliche Vereinigungen in Baden-Württemberg, 2., verm. und aktualisierte Aufl. Hrsg. von der Kommission für geschichtliche Landeskunde in Baden-Württemberg, Stuttgart (Kohlhammer) 1999, VIII, 262 S.

Zwölf Jahre nach der Erstauflage erschien nun das zweite, erweiterte und aktualisierte Verzeichnis der landesgeschichtlichen Vereinigungen in Baden-Württemberg. Durch die Jahre hindurch war dieses von der Kommission für geschichtliche Landeskunde in Baden-Württemberg herausgegebene Heft ein nützliches Nachschlagewerk wenn es darum ging, für einzelne Städte und Gemeinden historische Vereine zu ermitteln oder sich über deren Aufgaben, Geschichte oder Publikationen zu informieren. Gegenüber der ersten Auflage konnte der Umfang des Verzeichnisses von knapp 140 auf rund 260 gesteigert werden. Dies ist zum einen auf die Gründung neuer orts- und landesgeschichtlicher Vereine zurückzuführen (z. B. für unser Vereinsgebiet der „Historische Verein für die Stadt Gaildorf“) zum anderen auf die verstärkte Einbeziehung der Kreisarchivare bei der Recherche nach bisher noch nicht erfassten Geschichtsvereinen. Darüber hinaus wurden in die zweite Auflage auch die einzelnen Ortsgruppen wichtiger Vereine aufgenommen, so z. B. des Schwäbischen Heimatbundes und des Historischen Vereins für Württembergisch Franken. Unser Hauptverein ist natürlich auch mit einem ausführlichen Artikel vertreten, der auch eine kleine Bibliographie zur Vereinsgeschichte umfasst. Leider wurden die Vereine, die auf die Fragebogen des Herausgebers nicht reagierten, überhaupt nicht aufgenommen. So muss es leider offen bleiben, ob die nicht im Verzeichnis aufgeführte Vereine lediglich übersehen wurden oder ob die jeweiligen Vereinsvorstände die Rückmeldung versäumten. Zumindest für das Gebiet des Rems-Murr-Kreises fehlen so drei lokale Geschichtsvereine: Der „Heimatverein Großerlach/Grab“, der „Historische Verein Burgstetten“ und der „Heimat- und Kulturkreis Kirchberg/Murr“. Dies mag hoffentlich nicht für das ganze Land repräsentativ sein. Eine weitere Anregung für die Zukunft wäre die Aufnahme von Internet-Adressen der landesgeschichtlichen Vereinigungen, die sich auch im Internet präsentieren. Von diesen Details abgesehen liegt uns mit diesem Band ein wichtiges Nachschlagewerk wieder in aktueller Fassung vor.

A. Kozlik

Manfred Hörner, Barbara Gebhardt, Bayerisches Hauptstaatsarchiv. Reichskammergericht B. 4: Nr. 1407–1839 (Buchstabe B) (Bayerische Archivinventare, Bd. 50/4), München (Generaldirektion der Staatlichen Archive Bayerns) 1998, 523 S.

Der vorliegende Band, Fortsetzung des in Württembergisch Franken 83 (1999), S. 405 f besprochenen Bandes 3, enthält Prozesse der Kläger Brackel bis Kartause Buxheim. Die Verzählung folgt den DFG-Richtlinien. Wieder betreffen zahlreiche Prozesse auch Württembergisch Franken. Als Beispiele seien genannt: Anna Christina Josepha Brand aus Markt-